

Centro America

Suscripción mensual Cr. 1.00
trimestral 2.75
anual 10.00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano \$ 5.00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador,
Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Avanzada primera Oeste No. 30
Frente al Hotel Internacional
Apartado de correo No. 206
TELEFONO No. 41
Toda colaboración será solicitada

Editor y Director,
Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 19 DE JULIO DE 1906

NÚMERO 16

ALMACEN de Abarrotes
AL POR MAYOR
Importación directa

LA PROVEEDORA

Andrés Sandoval
SAN JOSE

Especialidad en artículos de consumo diario

Precios los más bajos de plaza

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar. El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con infima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, velas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, caucho, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarroses, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe manjar por las provisiones á LA MARIPOSA. Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

BARBERIA SALON

San José, Junio de 1906.

Basilio Paniagua y Angel Zecca, tienen el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general sus servicios profesionales en la Barberia Salon, de su propiedad, situada frente á la Gran Vía, Calle Central Sur, en la casa contigua á la Cantina que fué de Serapio Tomás.

Tendremos especial placer en corresponder al favor que no dudamos se nos dispensará, y haremos lo posible porque el servicio sea esmerado y á satisfacción de nuestros favorecedores.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos
Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.— Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad]
UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA
LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO
GRAN COLECCION DE PLANTAS
DE ALFREDO BRADE
Se hace cargo de vender y trasplantar siembras y de adornar salones para bailes y casamientos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor
¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias
Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes
San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

SOCIEDAD LIBRERA DE COSTA RICA

FONT y CA.

Apartado 194

CALLE 2ª SUR, 60 á 66 FRENTE A LA ALAMBRA

LIBRERIA—PAPELERIA

Objetos de escritorio—Útiles para escuelas

Buen servicio y más barato que nadie

Aviso importante

LA LIBRERIA DE J. J. A. MONTERO, situada en los bajos del Hotel Imperial, tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías recibidas de

PARIS, NUEVA ORLEANS y ALEMANIA

tales como:

- Papel blanco y de luto, diferentes clases y tamaños
Sobres blancos y de luto, " " "
Blocks " para cartas. " "
Libros en blanco, gran surtido.
Libretas de bolsillo, " "
Papel dibujo, " "
Papel música, " "
Cuadernos para escuela, gran surtido.
Pinturas al óleo y acuarela, gran surtido.
Métodos de piano, violín, flauta y guitarra.
Violines varias clases.
Plumeros muy buenos para el polvo.
Solfeo de los Solfeos número 1 al 2 bis.
Métodos de solfeo por Eslava.
Estudios á 2 y 4 manos por Concione.

Calendario

Jueves 19.—San Vicente de Paul cf.;
Stas Justa y Rufina, vgrs.;
Macrina, vg.

SAN VICENTE DE PAUL
CONFESOR Y FUNDADOR
(† 1659)

El amorosísimo padre de los pobres San Vicente de Paul, parece que fué de nación español, aunque varios autores de su vida dicen que nació en el lugar de Ranquines de la parroquia de Puy, en Francia. Habíale puesto sus padres, que eran unos pobres labradores, á guardar el ganado, más como le viesen hábil para las letras le enviaron á una escuela de los padres franciscanos que estaban en la ciudad de Acqs. Habiéndose graduado de bachiller en la universidad de Tolosa y ordenándose de sacerdote, enseñó por algun tiempo la sagrada teología. Mas el Señor que le había escogido para ilustrar al mundo con el

resplandor de sus virtudes y serena el crisol de la tribulación. Porqu haciéndose á la vela para irse desde Marsella á Narbona en el golfo de León fué saltada la nave por unos corsarios moros; los cuales mataron bárbaramente al patrón y á otros que iban con él, ó hirieron con flechas á casi todos los demás, y entre ellos á nuestro Vicente, y cargándole de cadenas los llevaron á Túnez. Aquí despojado el santo de sus vestidos, encadenado y mal cubierto de un pobre sayal, como vil esclavo, fué llevado por las calles y vendido á un pescador; fué comprado después por un viejo médico químico, el cual lo entregó á un sobrino, bárbaro de secta y de costumbres y paró finalmente en poder de un renegado. No se pueden decir todos los grandes trabajos que pasó el santo en todo el tiempo de su esclavitud, que fué el noviciado de su vida santísima. Convirtió al renegado, el cual fué con San Vicente á Roma, y entró en el austero convento de unos religiosos llamados "Bate Ben Fratelli" que servían en los hospitales bajo la regla de San Juan de Dios. Encaminóse luego el santo á París donde se consagró al servicio de los pobres enfermos del hospital de la Caridad y pasando después á los condenados á galeras, fundó para socorrer á aquellos infelices la Casa Misión de Marsella, donde por librar á uno de los galeotes en extremo afligido, se ofreció á ocupar su lugar y llevar sus hierros, de lo cual le quedó en los pies una hinchazón que le duró todo el resto de la vida. Fundó la Congregación llamada de la Misión, de clérigos seculares y fervorosísimos misioneros; instituyó la Cofradía de hombres para asistir á los enfermos, la Hermandad de las Hijas de la Caridad para los enfermos de cada parroquia, la llamada de la Caridad para los grandes hospitales y la de las Damas de la Cruz para la educación de las niñas. Promovió los grandes hospicios de París para los niños expósitos; socorrió con gruesas limosnas á los pobres de la provincia de Lorena y de muchas poblaciones asoladas por la guerra y el hambre, y asistió al rey Luis XIII, que puesto en el último trance murió consolado en los brazos del santo. Finalmente, lleno de días y de méritos, á los ochenta y cinco años de su edad, dió su espíritu al Señor.

FEMENINAS
PEQUEÑAS MANIAS

De los grandes amores del pasado llegamos sin transición á las pequeñas manías del presente.

Desde que el ilustre Beard descubrió la neurastenia y desde que Gustavo Le Bon y Jules Lóury han tenido la bondad de ocuparse de pequeñas é inocentes manías, una gran parte de la Humanidad pasa el tiempo en observar y descubrir las suyas.

Llega á ser de buen tono el tener manías, y se da este nombre á lo que antes se llamaban gustos ó aficiones; es lo que antes se llamaban gustos ó aficiones; es lo que quisiera llamarse la manía de las manías.

Lo más curioso es que la Ciencia viene á ponerse de parte de los maníacos y establecer curiosas clasificaciones. Por ejemplo, los "synophromanie", que es de las más desagradables. Figúrase un señor que sin motivo, por cosas absolutamente vanales, frunce el entrecejo y presenta la faz sombría. Estos tienen el capricho de suspirar y estar siempre tristes. Su carácter se hace pesado, indolente y reflexivo.

nada; por cualquier cosa se excitan, una puerta que se cierra violentamente, la pluma con que escriben, el libro que leen, todo es motivo de desagrado.

Sobre todo se ha observado que en los últimos adelantos de la Ciencia, les exasperan: el teléfono, sobre todo, abrevia su existencia cuando la campanilla suena y se tarda en responder.

Siguen otras muchas calificaciones en todo aparecen como enfermedades las triviales é inocentes manías.

Todos los hombres y las mujeres sujetos á continuo trabajo intelectual, están expuestos á caer en la peor de las clasificaciones, de los sphingomanes.

Cuando la mujer es la atacada, la paz del hogar peligra de un modo serio. Necesita la mujer un juicio sereno y estable, una gran dosis de resignación y de ternura para sobrellevar la vida monótona y regular de los cuidados caseros y ser con su bondad y su afecto como el aire puro que conforta los pulmones y el chorro de agua clara que aplaca la sed y hace bella la vida.

No está nuestra influencia en tener el voto político ni en intervenir directamente en la vida pública, no esta nuestro arte en realizar por nosotros mismas la belleza, sino en inspirarla. Nuestra fuerza reside en nuestra debilidad.

Es preciso, por lo tanto, que la mujer combata la aparición de las pequeñas manías, que pueden tornarse en grandes defectos y dar al traste con la felicidad de sus hogares.

Si la suerte las ha puesto al lado de un hombre vulgar, harán bastante con mantener el equilibrio; si están al lado de un artista, no sólo han de conservarlas; sino restablecerlas; los nervios agitados lo rompen siempre, y las flores de la neurastenia no tienen la belleza y la fragancia de las flores cultivadas que brotan de una imaginación fuerte y sana.

Se cita el ejemplo de una señora que tenía la manía de la limpieza.

—¡Excelente manía! —exclamé yo, cuando me lo dijeron.—Pero no tardé en corregir mi juicio al saber que había llegado á tal extremo que no podía soportar que el marido fumara, bebiera, dejase sobre una silla un periódico ó vertiese una gota de tinta sobre el tapete. Su tiranía fué tal, que el pobre hombre hubo de aficionarse á pasar el tiempo fuera del hogar, y acabó por abandonarlo.

Esto prueba, lectoras mías, que la virtud llevada á la exageración, puede tornarse en vicio, y que no conviene dejarnos dominar demasiado por cualquier afición, para que no se torne en manía.

COLOMBINA

EL EMBROLLO DEL MILLON

En "La Gaceta" de antier ha sido publicada una explicación acerca de la situación de Tesoro Público al terminar el gobierno del Licenciado Esquivel, que, lejos de aclarar el punto, lo embrolla y complica.

Y vamos a demostrar nuestro aserto, con la simple comparación de los diversos datos oficiales que por "La Gaceta" han sido comunicados al público.

Según la explicación referida, el estado del Erario en 31 de marzo de 1906, era el siguiente:

FONDOS DISPONIBLES EN EL BANCO DE COSTA RICA

Table with financial data: Para trabajos del Ferrocarril, Para pago cupones de bonos del Ferrocarril, Para gastos de la Administración Pública.

EN CASA DE AMSINCK

Table with financial data: Para trabajos del Ferrocarril, Para cupones del Ferrocarril.

EN LAS TESORERIAS AUXILIARES

Table with financial data: Puntarenas, Limón.

Table with financial data: Total general.

No tomamos nota por ahora del estado de las cuentas, ni del estado aun no recibido del empréstito, porque son cantidades cuyo ingreso en la caja del Gobierno podía efectuarse ó no. Resulta pues, que los valores efectivos de que se podía disponer el 31 de marzo ascendían á ₡ 743,382 12.

Empezaremos por advertir que la primera partida.—₡ 150,763 58 para trabajos del ferrocarril—no concuerda con el informe del Jefe de la Contabilidad Nacional don Manuel Aragón, publicado como primer anexo á la Memoria de Hacienda, el cual dice que esa suma era sólo de ₡ 74,538 79. Ni tampoco concuerda la tercer partida.—₡ 237,890 45 para gastos de Administración Pública—la cual, según el señor Aragón, era de ₡ 314,115 24.

Comparando esas diferentes cifras, se advierte que en las nuevas cuentas, el Gobierno agrega á la partida Ferrocarril ₡ 76,225 79 que le quita á la partida gastos de Administración (con la diferencia de ₡ 1.00 por error de cálculo.)

¿Cuál de los dos datos es el correcto, el del señor Aragón, ó el que ahora nos dá el Gobierno? Y nos encontramos con la primera dificultad que, haciendo honor al Ejecutivo, resolveremos aceptando las cuentas de éste, por más que se inicien con tan grave tacha.

Tenemos, pues, que el efectivo en caja para gastos de administración, era el 31 de marzo según, el propio Gobierno, de ₡ 278,431-78 (compuesto por la partida tercera y por la de fondos en las Tesorerías auxiliares). Agregado á esa suma el importe de las entradas del mes de abril, que según estado publicado en "La Gaceta" de 18 de mayo último fué de... ₡ 497,902-12,—deducidos... ₡ 160,000 del empréstito ferrocarril que pertenece á cuenta aparte, tendremos una cantidad de... ₡ 776,333-90, como disponible para gastos de administración du-

rante ese último mes. Y deducidos los gastos ordinarios durante éste, que ascendieron á ₡ 539,526-49 según el citado estado, no tomados en cuenta los de construcción y deuda del Ferrocarril, por no haberse hecho en el Haber los abonos correspondientes á esta cuenta, pasa un saldo para mayo y para gastos de administración, de... ₡ 236,807-41. A esta suma debe agregarse la entrada proporcional de los 7 días de mayo, para llegar al segundo estado que publica el Gobierno en "La Gaceta" de antier. Habiendo sido las entradas ordinarias de mayo (sin contar ₡ 160,000 de empréstito ferrocarril) de ₡ 561,513-85, según estado publicado en el diario oficial de fecha 8 de junio, la parte proporcional de los siete días primeros de mayo vendría á ser de ₡ 126,793 45. Si agregamos á esta cantidad el saldo anterior, tendremos ₡ 243,600 86. De modo que no habiendo recibido el señor González Víquez en realidad para gastos de administración sino... ₡ 19,421 96 (en caja ₡ 3,595 35 y en la Tesorería de Puntarenas... ₡ 15,826-61), se gastaron en la Administración durante los primeros siete días de mayo unos ₡ 324,178-90, equivalentes, proporcionalmente, á un presupuesto de gastos anuales de más de diez y seis millones de colones. Y esto aún sin cargar á gastos de Administración los ₡ 76,000 que según el señor Aragón correspondían á esta cuenta y no á la del Ferrocarril al Pacífico.

ERNESTO MARTIN

GRACIAS A DIOS

De colores se visten los prados en la primavera que vienen de afuera. De colores se viste el arcoiris que vemos lucir; del color que el Gobierno nos mande habrá que vestir.

San José se alegra; vivimos en la gloria, es esto una Jauja en la que triunfan desde hace tiempo los uniformes. Los había con ó sin galones, ya de dril, ya de mezclilla, ya de paño. Hoy los tenemos rayados, azules ó grises.

Los uniformes que usan las escolares del Colegio de Señoritas no pueden ser ni más elegantes, ni más sencillos. Los que portan los caballeros de Liceo ni más modestos, ni más baratos é higiénicos.

Los uniformes se imponen: esta hoja, acogedora de toda buena idea, aplaude la feliz disposición oficial, pero tiembla pensando en que pueda ocurrírsele, á quien puede, decretar uniformes para todas las colectividades, para todos los gremios.

Corren al respecto mil y muy diversas versiones.

He aquí las principales. PATRIA las publica por vía de información y sin responder de su veracidad.

Se dice que á los miembros de la Corte de Justicia se les obligará á usar gorro de dormir durante el tiempo en que desempeñen sus altas funciones; que á los policiales se les vestirá al estilo de don Juan Tenorio, permitiéndoles al uso del palo y aún el de las esposas en caso fortuito ó fuerza mayor.

A los abogados se les trajeará de zorros viejos, con derecho el uso de la cola si lo solicitan y quieren exhibirla.

Los médicos podrán conservar sus trajes, siempre que porten rosario de cuentas gordas.

Los taquilleros usarán ternos color de bilis teoreada.

En el Congreso se hará una división: unos vestirán de cuero de danta ó piel de Rusia; los otros, lo que deben llevar es gorro frigio.

Los periodistas semi-oficiales de camiones de once varas. A nosotros nos toca la camisa de fuerza.

NOTA.—Con los clérigos no rezará la ley.

Otro sí: pensamos que sería muy conveniente que entrara en este movimiento uniformista, la agricultura del país, por ser el ramo más importante de la riqueza pública. Podría al efecto decretarse el cultivo obligatorio y uniforme del romero.

AQUILINO J. ECHEVERRIA

Sociedad de Seguros de Vida Costarricense

El martes á las 7 de la noche celebró reunión ordinaria. Asistieron los señores don Roberto Castro, don Joaquín Llinás, don Fernando Zamora, don Alfonso Barrantes, don Rafael Fonseca C., don Ciriaco Zamora, don Tiburcio Solano, Secretario, y el Tesorero don Alejandro Cardona.

I Se aprobó el acta anterior.

II

Previo estudio de todos los documentos presentados por varias personas para ingresar en la Sociedad, y estando en la forma que prescribe el Reglamento, fueron aceptados los siguientes señores: don José Rafael Rojas, cotizará con 200 colones, don Ramón Muñoz con 5.00, don Zenaida Valverde de Muñoz con 4.00, don Constantino Gálvez T. con 1.00, don Alberto Carvajal Alvarado con 2.00, don Pedro Fernández s. ap. con 1.00, Doctor don Sergio Fallas B. con 5.00, don Mauro Casoria C. con 2.00

III

Fué aprobado el balance de caja presentado por el Tesorero. Según las cuentas anudaban el 30 de junio de 1906, ascendían á favor de la Sociedad, ₡ 2,673.54

IV

Se suplica nuevamente á los señores médicos de la Sociedad, por medio del Secretario, procuren ser más explícitos en sus dictámenes, pues á veces la Directiva se ve en dificultades para aceptar un socio, por la manera ambigua en que viene el dictamen, el cual debe ser afirmativo; esto es, si el individuo está ó no gozando de buena salud como lo prescriben los Estatutos, para ser admitido ó desechado.

V

El Tesorero manifiesta que con los socios aceptados estas noches, la Sociedad cuenta con 1,008 socios. A las 8 p. m. terminó la sesión.

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

Tenemos á la vista la memoria presentada por el señor Administrador del Banco Anglo Costarricense, don Manuel Antonio Quirós, á la Junta General de Accionistas, verificada el 11 del corriente.

La memoria se refiere al año que terminó el 30 de junio próximo pasado, y nosotros, que entendemos no ha circulado como debiera ese informe, queremos que el público, puesto que él con su confianza es quien más crédito dá á los Bancos, conozca en todos sus detalles la marcha progresiva de aquella institución.

Debemos empezar por llamar la atención acerca de una partida de las cuentas presentadas, que tiene una significación importantísima porque da, en nuestro sentir, idea cabal y clara de la situación del Banco Anglo. Es la que se refiere á Descuento sobre documentos en cartera no vencidos.

Esta partida asciende á... ₡ 14,756 15.

El informe de la comisión nombrada para revisar los valores existentes en cartera y prendas hipotecarias, nos dice que se ha encontrado

En pagarés... ₡ 611 629 72 En escrituras hipotecarias... 972 285

es decir, un total de ₡ 1,613 914 72

Suponemos que el descuento ha debido hacerse al 10 o/o anual, tipo actual del interés á que el Banco descuenta, y siendo esto así, hallamos que las obligaciones á favor del Banco tienen, por término medio, un plazo á vencer de poco más de un mes, lo cual significa á nuestro modo de entender estas cosas, que el Banco Anglo Costarricense puede hacer efectiva su cartera, en caso de una verdadera crisis, en pequenísimos lapsos de tiempo.

Bastaría con esto para dar una idea exacta de la situación envidiable en que se ha colocado el Banco Anglo Costarricense, pero aún queremos tocar otros puntos por los cuales se revela toda su pujanza.

Vamos á plantear el asunto para el público, porque él es el mayor acreedor de los Bancos, desde luego que es él quien retiene los billetes al portador en circulación.

Las obligaciones para con el público, del Banco Anglo Costarricense, ó sea el verdadero pasivo, se descompone, según su último balance de la siguiente manera:

Table with financial data: Dividendo del presente año (á pagar) ₡ 144.000, Depósitos á la vista, á plazo y en cuenta corriente... 543,958 49, Banqueros en el exterior... 6,187 07, Billetes en circulación... 1,046 425, Intereses cobrados, pero no devengados hasta el treinta de...

Otras cuenta acreedoras... 6,429 91

₡ 1,761,756 62

En una palabra, el Banco Anglo Costarricense del 1 al público ₡ 1,761,756-62.

No entra en lo posible que este millón y tres cuartos de colones se presenten al cobro en el Banco en un solo día, ni siquiera en un mes, puesto que aún admitiendo esto, no tendría el Banco tiempo material para pagar en dos ó tres días tanta cantidad á los diversos tenedores de sus obligaciones. Pero nosotros queremos suponer que se presente una crisis verdadera y una desconfianza tal, que el público haga cola en el Banco para hacer efectivo el cobro.

Contra ese millón y tres cuartos de colones de pasivo tiene el Banco.

Table with financial data: Metálico en caja... ₡ 955,884 53, Banqueros en Europa y E. E. U. U... 165,017 37, Acciones del Banco C. R. y Mercado... 13,300 00, Créditos deudores en cuenta corriente con 3 d/ de aviso... 782,350 59, Total... ₡ 1,916,552 49

es decir, que existe una diferencia en favor del Banco de... ₡ 154,795 87. sin contar, claro está, con que el Banco haga uso de sus créditos en el exterior, y sin contar también con que el Banco obligue al pago á sus deudores de pagarés é hipotecas.

Todos estos datos demuestran que el Banco Anglo Costarricense está en una situación espléndida, y ahora debemos recordar además que este año ha repartido á sus accionistas un dividendo de 12 o/o sobre el capital nominal, además de distribuir cerca de un 9 o/o en sus diferentes reservas.

No podemos menos de felicitar á don Manuel Antonio Quirós, digno Administrador del Banco,

lo mismo que á la Directiva presidida por el opulento y entendido banquero don Adrián Collado, así como también á los empleados del referido establecimiento, entre los cuales se encuentra, en primer término, nuestro querido amigo y correligionario don Juan Rafael Mora Escalante.

De La Unión

PATRIA ha sido recibida con beneplácito por los hijos de este pueblo. Deseo que su trabajo sea eficaz en el sentido de la propaganda por la cultura moral y material de los hijos de esta población, puesto que Tres Ríos ha seguido el norte de la democracia por el sendero de la libertad.

A pesar del abandono de muchos de nosotros los socios de El Crédito de la Unión, esta sociedad avanza á pasos de gigante. Se necesita revivir el entusiasmo por la sociedad de economías que hará la felicidad de muchos.

En cinco años que hizo de su fundación en octubre del año pasado, su capital pasó de ₡ 5,000. Toma é nota en algunos miembros de la directiva para enviarle á PATRIA algunos datos para que haga propaganda en este sentido; así lo exigen las ideas sacrosantas del progreso.

—Ha sido muy sentida la muerte del General Montúfar en esta villa. Reciba doña Chayito de Zúñiga y sus distinguidos hijos, y demás familia nuestro pésame.

AURELIO VI.

Noticias de la guerra

Washington, 17 — Guatemala Salvador y Honduras están dispuestas á aceptar los buenos oficios para arreglar la paz que les ofreció Roosevelt. Las negociaciones se efectuarán abordo del crucero americano Mathead que se ha puesto á la disposición de los delegados. Mientras tanto se ha arreglado un armisticio. Honduras y Salvador aliáronse contra Guatemala.

RECUERDO

Allá lejos, muy lejos de la miseria humana, y en una fosa de París, daerme al sueño eterno, el inolvidable amigo Juan Rafael Madrigal.

Hoy hace dos meses que su existencia fué cortada en flor por la terrible segadora de vidas. Trabajó mucho; su cerebro, cansado ya por el estudio, no pudo oponerse al encadenamiento filosófico de la vida que lo hizo morir sin saberlo, y cayó siempre prestigiado para gloria suya y de sus padres.

La juventud estudiosa de Costa Rica ha sentido mucho tan irreparable pérdida, pues ella le había dedicado ya un precioso lugar.

Sus pobres padres, después de haber amasado la tierra con las manos durante tanto tiempo, después de haber trabajado mucho en ese trabajo que enerva las espaldas y destruye los miembros, lograron enviarlo á París para que labrara su porvenir; pero la hora triste llegó, pues el hijo querido abandona para siempre, al arranque de la jornada y sin decirle adiós, el risueño verjel que lo vio nacer y en donde vivió siempre acariciando nobles ideales al lado de sus tiernos padres.

Nunca le espantó la muerte y por eso fué á ella con honor, y en la losa que cierra su tumba se deben escribir con letras indelebles, estas palabras:

La muerte espanta á los supersticiosos é impotentes. Duermes en otra patria suya, lejos de nosotros; pero su recuerdo vivirá siempre fresco en el alma de los que lo supimos apreciar. Que la tierra de la libertad abraze con cariño su cuerpo.

CELEMO BOLAÑOS S.

San José, 17 de julio de 1906.

Revista de la Prensa

LA REPUBLICA

Crónica de Hispano América.—Cuba —Proteccionismo, por Arnoldo Lang.—Estudio estadístico de Heredia con relación á la Memoria de Gobernación, por Edgar.—El General Vázquez.—Fiestas en la iglesia del Carmen.—Crónica de Cartago.—Notas de sociedad.—De San Joaquín.—Correo de teatros.—Club Costa Rica.—Corte Suprema de Justicia.—Ferrocarriles.—Certamen especial.—Diez reglas para las madres.—Cables.—Femeninas.—Interés personal.—Movimiento marítimo y sucesos locales

EL NOTICIERO

El libro de Barrionuevo, por Rómulo Tovar.—Correspondencia de Santa Bárbara, Zapote de Guatuso, Río Segundo, Heredia y de Puntarenas.—Sesión de la Corte Suprema de Justicia.—Un negro muerto á balazos.—Un vapor infestado de fiebre amarilla.—Noticias de la guerra entre El Salvador y Guatemala.—Notas sociales. Cables generales. Crónica y por último otro sensacional acontecimiento en Cartago un recién nacido encontrado en la puerta de una casa.

De seguro que la madre de esta infeliz criatura no se pervertió por la educación recibida en los colegios. El abandono de la familia fué la causa de la perición de esta desgraciada madre.

LA PRENSA LIBRE

Fragmento de una conferencia de instrucción y educación por el doctor J. B. Montoya y Flores.—El millón de colones; su demostración según los datos que suministra el Gobierno.

En lugar preferente hace un estudio PATRIA del mismo asunto.—Sobre Enseñanza, párrafos del licenciado don Víctor Orozco.—Guerra en Centro América, Cables.—Organización del Colegio Superior de Señoritas.—La lengua española como idioma universal, por don Pedro Poesía.—M. Padilla Matute, por G. Sánchez Bonilla.—Información.

CABLES

Buenos Aires, 17.—Ha fallecido el ex Presidente Pellgrin.

Londres, 17.—Abrióse el congreso internacional de arquitectos en el local del Real Instituto de arquitectos británicos. Presidelo John Belcher, presidente del Instituto. Mañana en el Guildhall tendrá lugar la ceremonia inaugural.

Sebastopol, 17.—Un antiguo marinero de apellido Shetenko ha sido arrestado. Se confesó ser el asesino de Choumink.

Cronstánd, 17.—Los marineros rehusaron participar en una misa de requiem que se celebró por el alma de Choumink.

París, 17.—Un congresal en Madrid logrando evadir la censura, ayisa que reina intensa preocupación por el movimiento internacional anarquista. Las autoridades españolas ocupan con frecuencia de las incansables detenciones en las provincias. En Madrid la vigilancia es extraordinaria. Hoy hubo cerca de 20 detenidos en las inmediaciones de la Granja, que fueron aislados.

Petersburgo, 17.—El general Kozloff, del Estado Mayor General, fué asesinado en el parque de Peterhoff el sábado á las 9 y 20 p. m. El asesinato tuvo lugar en presencia de varios centenares de personas que escuchaban la música en el parque inglés, contiguo al palacio Alejandro, donde reside la familia imperial y Treppoff. Un joven vestido de obrero viendo á Kozloff, que se parecía á Treppoff, le miró la cara fijamente, comparándolo con un retrato que sacó de la bolsa, como si quisiera estar seguro de su identidad. Seguidamente le apuntó con una pistola y le disparó 4 tiros, casi á quemar ropa. Kozloff cayó mortalmente herido y expiró inmediatamente. El asesino trató de huir, pero lo detuvo el príncipe Andromiroff, quien lo entregó á la policía. La muchedumbre lo quiso linchar, pero se condujo sin novedad á la detención. El retrato que llevaba era de Treppoff, lo que demuestra que el asesino se equivocó.

W. STEINVORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para

pulperías y vinaterías

No quiso revelar su nombre, pero confiesa ser miembro de la organización social revolucionaria. El general Kozloff no se metía en política. El asesinato hizo mala impresión al Emperador. Desmiente el Novoe Vremya la noticia de la dimisión del gabinete.

Petersburgo, 17.—Todo indica que los constitucionales demócratas han sido comisionados por el emperador para formar un ministerio y por fin se podrá anunciar de un momento a otro el primer Gabinete ruso elegido por el pueblo.

La noche del domingo se verificó el acostumbrado choque entre obreros y la policía. El encuentro más grave aconteció en el camino Schusselburg donde tres mil obreros atacaron un tranvía a vapor que había pasado por encima de un soldado ebrio. La turba paró el tranvía colocando obstáculos al través de los rieles con intención de linchar al maquinista y conductor. Por fin el elemento más pacífico persuadió a los más violentos a desistir.

Aquellos nobles que poseen grandes propiedades han formado bajo la jefatura del Conde Ignatieff una organización para la mutua protección de esas propiedades contra la expropiación por medios legales ó el despojo por los aldeanos. Devido á motines entre los cosacos, demandan que se les exente de las funciones policíales y piden permiso para regresar á sus hogares. El ministro del ramo ha ordenado el licenciamiento de varios batallones de ellos. Los cosacos entonces celebraron un mitin y adoptaron resoluciones revolucionarias incluyendo la demanda de una constituyente.

Petersburgo, 17.—Rojstvensky se reintegra á la marina ocupando puesto elevado en el comité técnico de la construcción de navíos.

Bialystok, 17.—Ha aparecido un caso de la peste siberiana.

Nijnini Noegorod, 17.—Se declaró un gran incendio en ésta que duró 6 horas destruyendo 275 casas; hay tres mil familias sin hogar; los daños montan á 800000 rublos.

Londres, 17.—Falleció el bien conocido financiero surafricano Alfredo Beit, á la edad de 53 años. Había estado padeciendo hacía tiempo. Su fortuna se calcula en 10 millones de libras esterlinas. Era propietario de las principales minas de diamantes y ferrocarriles surafricanos.

Saigón, 14.—La escuadra japonesa ha visitado la bahía de Kamranh. Recorre el itinerario de la escuadra de Rojstvensky.

Londres, 17.—El duque de Argile presidió la inauguración en la Guildhall del congreso internacional de arquitectos. Hay mil delegados.

Berlín, 17.—El Gobierno decidió tener una grande exposición universal en 1912 en esta ciudad debiendo eclipsar todas las anteriores por su belleza é importancia. El Kaiser desea demostrar la potencia de Alemania.

El Paso, 17.—A las 11,15 a. m. sintióse en ésta un fuerte temblor de tierra. Edificios sacudidos. Los habitantes huyeron á la calle. Gran pánico. Ningún daño.

Aspland, Wisconsin, 17.—Explosión en una fábrica de pólvora derribó 25 edificios por sacudimiento; tres muertos, 20 heridos y 2 incógnitos.

Petersburgo, 17.—En el mitin que celebróse en Mathida á que asistieron tres regimientos de la guardia, un oficial dirigió la palabra á la tropa, relativo á la unión de los soldados que está originándose. Hizo notar que la liga es democrática, organizada con propósito de guardar la constitución y las instituciones constitucionales establecidas y de preparar al ejército para hacer causa común con el pueblo una vez que éste esté armado y listo para la resistencia. Aplaudióse mucho el discurso, mostrándose los soldados ansiosos de incorporarse en la liga que ya cuenta con muchos miembros en el sur y sureste de Rusia, Siberia, Cáucaso y Turkestán.

Odessa, 17.—Se tiró una bomba al comedor de la escuela de cadetes. Varios estudiantes heridos.

Petersburgo, 17.—Hoy hubo un mitin incipiente en la fortaleza de "Pedro y Pablo". Dos soldados rehusaron obedecer las órdenes del comandante cuando éste les quiso arrestar, todo el regimiento acudió en su auxilio. Se ha nombrado una comisión para averiguar los hechos.

Bogotá, 15.—Está reunido en ésta el Congreso Nacional de Comercio. Concurren representantes de todas partes del país. Adoptáronse resoluciones presentadas por los delegados de las 6 provincias más poderosas del Atlántico y Pacífico, aprobando las negociaciones entabladas por el presidente Reyes y el Ministro Barret para celebrar nuevos tratados con los Estados Unidos y Panamá; este paso es muy importante porque le asegura al Gobierno el apoyo del comercio del país.

Jeroglífico

Unas preciosas gemelas obsequia PATRIA á la primera persona que antes del domingo próximo envíe la solución del siguiente jeroglífico:

MXM SEH APR DINOTA
D \$\$\$ D IGO CCC
PROX LALA SIASCON EE
SA QUIBE 2 EH AME TINOTA
JOSE M. ARIAS P.

Avisos de actualidad

NUEVO MÉDICO

EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN BERROCAL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia á la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" del señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortuna", en la cual puede avisarse á toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos. Alajuela, julio de 1906.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de Carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente á la Enreka.—San José, Costa Rica.

CASA

Se alquila una casa grande, cómoda y propia para una familia numerosa, situada á 150 varas al norte de la esquina N.O. del Mercado. Darán informes en la casa no. 247, de la calle 8a. Norte.

CRONICA

Movimiento de hoteles

Imperial.—Día 17.—Entradas: Cipriano Ardón, Alajuela; Zenón Bonilla y J. V. Stevens, Limón.

Internacional.—Día 17.—Entradas: Héctor Naranjo, San Ramón.

Bautizos

Distrito del Carmen.—Día 16.—Emma María, Antonia, natural de Rafaela Vargas.

Día 17.—Carmen Lily del Socorro, legítima de Samuel González y Aurora Vega.

José Alejo de Jesús, legítimo de Silvestre Ramírez y María Ulate.

Día 17.—Juan Manuel, natural de Rita Carvajal.

Josefa Regina Gregoria de las Mercedes, legítima de León Rojas y María Quesada.

Día 18.—Domingo Carmen de Jesús, natural de María Acuña.

Defunciones

Día 17.—Alfredo Ramírez Arias, legítimo de Emilio Ramírez A. y Enriqueta Arias. Distrito del Carmen.

—Sotera, Reanigia Josefa, legítima de Rafael Jiménez y María Concepción Montero. Mata Redonda.

Un crímen

En la crónica del crimen de San Miguel del Naranjo publicada hace algunos días en este diario, se dijo que el indiciado Rodríguez manifestó que se había levantado porque oyó quejidos dados por Joaquín Soto, siendo así que lo que Rodríguez dice que oyó fué el ruido de varias voces frente á su casa. Queda hecha la aclaración.

Presentamos

sincero pésame á don Santos Pastor y familia, por la muerte de un sobrinito suyo acaecida ayer en esta ciudad.

Turno

En breve se verificará un turno á beneficio del templo de la Dolorosa. Las comisiones para la recolecta de fondos, la integran señoras y señoritas de nuestra sociedad.

Negro loco

El lunes por la tarde en el tren del Pacífico, llegó á esta capital un negro en estado de demencia. Fué conducido por tres policíales y acompañado por una turba de chiquillos. Esa misma tarde ingresó al asilo.

Velada

La que se verificó el sábado último en el teatro de la Merced, produjo la cantidad de 175 colones, fuera de gastos. La junta de señoras encargada de organizar estas veladas prepara otra para el sábado entrante.

Movimiento de cárcel

Día 18.—Entradas: Dionisio Estrada A., Clodomiro Fallas, Elías Mora R., Rafael Valverde F., Gabino Céspedes.

Día 18.—Salidas: Napoleón Murillo.

Movimiento marítimo

Limón 18 Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de Puerto Colombia el vapor por Canadá. Pasajeros: Etienne y Emile Crouseilles, Henry Macdon, Henry Nicholson, Narciso Zamora, Lino R. Valencia, Edmond Varinier, Augusto Vesdan y Augusto Serve.

Puntarenas 18—Ayer á las 6 p. m. fundó el vapor alemán Theben procedente de Corinto. Pasajeros: G. Bartholomei, Goltheb, P. Abadie C. Delacoste, N. Salinas, E. de Marehena, señora Lefebre, Mr. Bathodome, V. Baphaccioli, E. Balthodomi, G. Bricino, M. González, O. L. Hinke, C. Díaz, W. Forstgold, F. Fefel Emmer, Julio A. Hernández, Y. Delgado.

Don Emilio Garcia

Con verdadero sentimiento damos la noticia del fallecimiento ocurrido en Puntarenas del caballero que asise llamó.

Don Emilio Garcia vivió muchos años en esta capital y contrajo matrimonio con una señorita de esta sociedad.

El carácter franco y caballero de los hijos de Madrid le llevaba impreso en todos sus actos. Tuvo tantos amigos como personas trató y á la intrepidez en todos los negocios, unía la honradez más acrisolada y la generosidad de las almas nobles y desprendidas.

Descanse en paz y que su desconsolada viuda encuentre la resignación que necesita.

Parabienes

La juventud siente á veces latir su pecho, no al impulso de pasaje ra ilusión, sino por un ideal más alto; por un sentimiento puro, ante el cual deponen su altivez todos los seres. El uno las almas en íntima comunión y llena de luces multicolores la estancia siempre sombría del porvenir.

A este ideal sublime pagarán su tributo dentro de pocos días, Fiel y Májimo.

Que un soplo de felicidad y encantos sea el perpetuo compañero de la joven pareja.—R.

Feliz viaje

deseamos á don Casimiro Suárez que, á negocios particulares, se dirige á la Perla de las Antillas.

Oficina dental

Con gusto hemos visitado la oficina y gabinete dental del Doctor Friis en donde á la competencia y amabilidad del Doctor, se hallan reunidos todos los adelantos de la ciencia, la higiene y el servicio más esmerado.

Recomendamos al público visite y utilice los servicios del hábil Doctor.

Tortolitas

Todas las noches se encuentran varias tortolitas arrullando en el parque de la Dolorosa. Ojo señora policía á la moralidad.

De Nicaragua

Se ha contratado un empréstito por un millón de libras esterlinas, que será pagado por la Compañía de Aguardiente en cambio del arrendamiento de la renta de licorres por veinticinco años y medio.

Personales

Procedente de Limón se encuentran en esta capital, don Eduardo Beeche, don José Facio y don Juan J. Orfila, acompañado de su señora é hijas. Grata permanencia entre nosotros.

—Para Guápiles partió ayer don Enrique Goicoechea á acompañar á sus hermanas políticas, las encantadoras señoritas Florinda y María Cristina Quirós, que después de una temporada en esta ciudad regresan á su casa.

—El doctor don Eduardo Uribe, salió ayer para Puntarenas.

—Para el mismo lugar don Juan Casas,

Nuestro

amigo don José Fernández se ha retirado de la Redacción de "La República".

Policía

Los policíales de puesto fijo en las esquinas del Colegio de Señoritas, visten de particulares. Creemos que los vigilantes del orden en servicio, deberán llevar uniformes, para evitar inconsecuencias.

Huelga

Según nos han informado unos niños de la Escuela Anexa al Liceo de Costa Rica, algunos maestros se han declarado en huelga, por haberseles rebajado la tercera parte y hasta más de la mitad de sus sueldos, en la nueva organización del Liceo. Es de sentirse estos trastornos escolares porque los perjudicados directamente son los pobres niños, que pierden el año pasando de uno á otro maestro.

Agua

¿No sería posible que se proveyera á los vecinos de la Estación del Ferrocarril al Atlántico del servicio regular de agua, en forma que la población pudiera extenderse en ese barrio, que por sus condiciones es el más sano de la población? Entendemos que con poco gasto podría hacerse ese útilísimo trabajo.

De una vez

Recordamos á las apreciables personas que se sirven enviarnos trabajos que en alguna forma tocan á la política ó al ejercicio del gobierno ó á la Administración Pública, que no es posible publicarlos sin la firma al pie conforme á la novísima Ley de Imprenta.

Panama

Se anuncia que en Noviembre próximo visitará el Presidente Roosevelt la zona del Canal de Panamá á fin de enterarse personalmente del estado y necesidades de esa obra.

Compañía Hamburguesa Americana

Línea Atlas

Vapores Sarnia, Alleghany, Sibiria y Venetia

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase, Limón á New York \$ 40-00
Ida y vuelta, 75-00.

San José, Junio 12 de 1906.

John M. Keith,
AGENTE.

Dr. Mauro R. Fernández

MEDICO Y CIRUJANO

CALLE 2ª SUR, FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA
CONSULTAS DE 12 M. A 1½ P. M.

San José, julio de 1906

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza.
Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirujía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina } De 8 á 10 a. m.—
Noroeste del Mercado } —y de 1 á 3 p. m.

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTOS Y TEJIDOS
Gran surtido de galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faliere, cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz. Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

CAFE VALBUENA

—DE—
Jose Maria Arias

—San Jose, junto al Teatro Variedades—

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversion u que no perjudican y si recrean el espíritu.
La clientela es numerosa.
Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRUJONES.
En el ramo de tostes, sandwichs, tamalitos, biscochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnifico BILLAR.

LA REVOLUCION DE GUATEMALA

Na la se sabe de ella; pero en cambio se sabe mucho de

EL YUNQUE

Situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden Cocinas de Hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar de trabajos es los ramos de ARMARIA HERREERIA—FONTANERIA Y H. JALATERIA. En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el pueblo ocupado.

Tip. COSTARRICENSE

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicito en la Zapatería de Roberto Sánchez LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.

Torres Hermanos LA ARTILLERIA

PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR Artículos frescos y licores de todas clases Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste.—Esquina opuesta al Correo

A. Leiva y Ca. ANTIQUA CASA ALFARO SAN JOSE IMPORTADORES COSTA RICA Gran surtido de mercaderías constantemente renovado.

Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIER BLANCA Y MARCA ESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA CAFE BENEFICIADO COMPRA Joaquin Llinas

Oficina.—Fre al costado Este del Banco de Costa Rica.

LA BARCELONA



ANTONIO MONTEALBORN

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR

La Sabana Quinto Braghiroly

Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo. Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país. MARCA MICADO El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país. BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc. Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Proprietarios del Aserradero del Mojó y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José; Av. C. Este No 270. Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc, cuyos productos podre mos ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido ó indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hielro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Compramos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE

H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cocina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José, á 100 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

Advertisement for Blancard medicine with circular graphics and text: ANEMIA, CLOROSIS, PILDORAS Y JARABE, LEUCORREA, SÍFILIS. Dirección: en PARIS (6ª) 40, Rue Bonaparte.

FOLLETIN DE PATRIA

19 de julio de 1906. 16

RESURRECCION

NOVELA

POR D. JOSE MARIA RIVAS GROOT

aceites, en palpar el tejido de lienzo donde va á trazar líneas y á evocar sus ensueños. Usted sabe que Miguel Angel, ciego en sus últimos años, experimentaba cierta ternura al tocar con las manos temblorosas los mármoles del Vaticano.

—Los artistas—agregó—ya no somos apóstoles, sino mercaderes.

Se busca el éxito, nos mezolamos á la lucha, cortejamos con afán al público, tememos á la prensa y pensamos en el valor del lienzo que exhibimos más que en el valor de la idea que exponemos. Aquí, en este retiro, quiero recogerme, puedo pintar para mí solo, para mi propia conciencia. . . ¿Qué me importa la prensa? Ya usted habrá visto lo que de mí han dicho pintándome como Hamlet, sentado al borde de las tumbas recién excavadas con un cráneo en la mano.

Digno discípulo de Dante—Gabriel Rossetti, reunía en sus estudios la tendencia al simbolismo y la reproducción de la verdad. La mañana siguiente, mientras tomábamos el té en el saloncito, enseñábase Jenkins lo que él llamaba "su álbum de Enghien." La primera mitad esta llena de estudios

sobre Margot: retratos de perfil, retratos de frente, de tres cuartos; trazos en que revelaba, página por página, una actitud, la inclinación aristocrática de la cabeza, la línea divina de la frente, el movimiento noble de una mano, el óvalo de la barbilla, la ondulación de aquel perfil hecha de un sólo trazo é inconcluso, como si un temor reverencial hubiera detenido la mano. En la última página había una calavera, simplificación de todos los estudios precedentes.

Iniciado ya en las intimidades del taller, extendí la mano hacia otro álbum que en la portada tenía con lápiz una fecha posterior y este título: Nature morte. Estaba lleno de estudios de la "morgue," manchas de anfiteatro y notas de cementerio; cadáveres en todos los grados de descomposición; caras

amarillas, moradas, verdosas; visceras con reflejos viscosos, rojos y azules; cabelleras de mujer sólo adheridas á la piel del cráneo, calaveras con los ojos huecos, sudarios que por la dirección de los pliegues largos revelaban esqueletos medio dislocados, gusanos, tablas de atadid, coronas marchitas, musgos que brotan en las tumbas olvidadas. . .

Después de unas tazas de té y de un vaso de grogg, el artista me invitó á que pasáramos al taller de pintura. Tocó un botón, y la sala contigua se iluminó profusamente. Las armaduras de acero para caballos é infantes quebraban la luz eléctrica y la devolvían en relámpagos. Para el estudio de trajes había en los muros y sobre los divanes trozos de tela, sedas, terciopelos, que resplandecían con tonos diversos. En medio estaba

el caballete, con un lienzo apenas bosquejado.

—Por los dos últimos cuadros que me llevado á la National Gallery, un crítico del Graphic me llama "el pintor de la muerte. . ." Es la verdad. Mi inspiración, desde aquel día funesto, sólo flota al rededor de las tumbas como mariposa de cementerio.

Descorrió una cortina y me señaló su cuadro llamado El Papito, era un causal sinuoso, que reflejaba melancólicamente el celaje de una aurora con toda la palidez mortecina de un crepúsculo. Todo aquello tratado con tintas frías, en una luz crepuscular interpretada con fulgores grises y sombras violáceas. En mitad del canal una barcaza, sobre la cual, como un féretro cubierto de paños morados que caían hasta el agua, iba una joven muerta, entre manojos de

rosas tan pálidas como ella. De pie en la popa, rigiendo el timón, envuelta en un manto negro y llena de tristeza á pesar de la sonrisa de las encías descarnadas, se erguía la Muerte, que emprendía el viaje á una región desconocida.

El pintor me dijo: —Vendrá una última primavera, y en su última aurora se abrirá una rosa tardía, la cual morirá en el último ocaso del otoño próximo. Y tras ese ocaso vendrá la noche sin aurora, la sombra definitiva, entre la cual la tierra sin ríos, sin vegetación, sin atmósfera, girará sin ruido por el espacio solitario. ¿Será esto así por todos los siglos. . . ? Horror. . . ! El instinto humano dice que no; tras esa noche, tras ese invierno, volverá la aurora refulgerá una primavera perpetua; resucitará la carne, y volveremos á vagar por estos par-